

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 20.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10 "
Idem atrasado.....	0,16 "

Pago adelantado.

¡ÁNIMO!

En manos de extranjeros nuestros negocios, la agricultura cargada de contribuciones, la administración desorganizada por la poca retribución del empleado y la inmoralidad del favoritismo, el comercio agonizando por la competencia y la carestía de los transportes, la industria amenazada constantemente por las huelgas, la enseñanza acogiendo teorías mandadas retirar por inmorales y anárquicas, nos habían hecho caer tan bajo en el orden de las relaciones mundiales, que a nuestros políticos se les dirigía desde el hotel que en París tiene Rothschild y nuestros gobernantes encontraban modelos é ideales en el detritus de Europa en las asociaciones de neuróticos libre-pensadores, de degenerados del materialismo ó de los anadaptados que, á sueldo en los periódicos de las grandes empresas extranjeras, fabrican reputaciones políticas y orientaciones económicas con las que nos arruinan y deshonran.

Cien años de liberalismo han borrado de la lista de las naciones á nuestra querida España, traída y llevada hoy por otras naciones que se han enriquecido con nuestro oro y engrandecido con nuestra sangre.

Arrojando oleadas de racionalismo á la mente de nuestros intelectuales, han cambiado la caridad por el altruismo.

Con las ideas positivistas han desterrado el patriotismo y la religión, la piedad y la justicia, y adoradores del becerro de oro, hemos tenido que tragar el polvo del desprecio mundial, se nos ha quitado la toga y el anillo como al hijo de Esquión y se nos ha arrojado con vilipendio del concierto de la cultura.

El león español se ha despertado, barrerá tanta ignominia y miseria tanta; se ahogaba en esa atmósfera de egoísmos y bajas pasiones; la luz de la Fe iluminará su camino de triunfo y con la frente alta ocupará el sitio que le corresponde en el mundo, el que ocupó siempre que ineptos gobernantes se lo sujetaron en la jaula estrecha de la sumisión al extranjero para ser explotado en la feria de las Naciones.

El principio no puede ser más hermoso.

El telégrafo nos trae desde Bilbao la agradable nueva: «Sumamente agradecida esta Junta entusiasmada por éxito toda España.» La Junta de Acción Católica ha sustituido en el mando á los ineptos gobernantes, y como hace un siglo la de Cádiz, al romper el hilo francés que nos ahogaba, hemos recordado la libertad.

¡Ánimo y á seguir trabajando! ¡El trabajo es vida y la vida el camino de la gloria!

San Francisco de Asís.

Aquí para vivir en santa calma
 ¿no sobra la materia ó sobra el alma?
 No: tan sólo el despecho y cobardía
 de su poeta afirmaron tal manía.
 ¿Quieres paz? Pues prepárate al combate,
 exclamau el filósofo y el vate.
 Por la lucha las formas cual Proteo
 traen toda materia á su deseo;
 ¡ay! de la forma que con riendas fuertes
 no sujeta á los átomos inertes;
 morirá en la materia sofocada,
 por más valiente forma reemplazada.

Luchando el alma con la vil materia,
 de su cuerpo redime la miseria,
 juzga de malos hábitos la escoria,
 la ilumina, transforma y dale gloria.
 ¿Qué impide que del cuerpo la envoltura
 se eleve como globo hacia la altura,
 sueltas esas amarras y esos cables
 de codicias terrenas miserables.

Y si nada la liga al bajo suelo,
 ¿Qué impide que del alma siga el vuelo?
 ¿Qué impide arrastre cual botón de guerra
 sometidos los seres de la tierra
 y que el cielo ilumine los vestigios
 de su triunfo, en milagros y prodigios?
 ¿Qué impide se levante como nube
 en éxtasis y raptos de querube?

¿Qué impide que volando á los confines
 se cruce con alados serafines,
 y recibiendo en manos, pies y pecho
 sus amorosos dardos, quede hecho
 fiel retrato de Dios crucificado,
 y de la Cruz en brazo desclavado
 Cristo nuestro de Avennia en alto risco
 abrazando al seráfico Francisco?

J. Marín del Campo.

De la manifestación.

El hermoso acto celebrado el pasado domingo por los católicos españoles, del cual estamos aún recogiendo datos, pues por razones que fácilmente comprenderán nuestros lectores, dado el enorme trabajo extraordinario que estos días está pesando sobre los dignísimos empleados de Correos y telégrafos y la gran acumulación de correspondencia que llega á nosotros, es tarea difícilísima y muy detenida, ha sido mucho más intenso de lo que se suponía y hasta en los más pequeños pueblos se ha patentizado la religiosidad de los españoles y su viril protesta contra los jacobinismos del Gobierno radical en cuyas manos, por desgracia, están los destinos de esta infeliz Nación.

El Consejo Diocesano de Acción Católica de la Archidiócesis, ha hecho una admirable labor de propaganda, dirigiéndose á todos los Párrocos, autoridades y personalidades, á fin de que en cada localidad encontrase eco el grito de protesta contra la política antirreligiosa del Sr. Canalejas y de filial amor á Pío X, nuestro sapientísimo Pontífice. La voz del Consejo Diocesano no cayó en el vacío, sino que fué cotestada por las de los pueblos que sienten viva y hondamente la fe de Cristo.

He aquí ahora, como ejemplos, un pequeño extracto de lo que en algunos pueblos de esta Archidiócesis se ha hecho en virtud de las indicaciones del Consejo Diocesano.

Almoróx.—Por la mañana, después de la Misa de Comunión, en la que tomaron la Sagrada Forma muchísimos fieles, se cantó una Misa solemne. Por la tarde, casi todo el vecindario concurrió á la Procesión que, después de una sentida y fogosa plática del señor Cura Párroco, D. Pablo González y del Casar, y cantándose el santísimo Rosario, salió de la ermita de Nuestra Señora de la Piedad, extramuros de la población, dirigiéndose á la Parroquia, en la que se hizo una solemne protestación de Fe. Durante el trayecto, se cantó la letanía de la Virgen.

Terminado el acto, el vecindario de Almoróx elevó al Emmo. Sr. Cardenal Aguirre y al Consejo Diocesano sendas adhesiones.

Carranque.—El virtuoso é ilustradísimo Sr. Cura Párroco, Sr. Liso y Estrada, pronunció un elocuentísimo sermón del Rosario en la Misa solemne, á continuación de la cual se verificó la Procesión del Rosario, á la que concurrió casi todo el pueblo. En la Misa solemne tomaron la Comunión, así como gran número de personas mayores, que así unieron sus sentimientos al sentimiento católico del pueblo español.

Cebolla.—En esta villa se verificó una solemne función religiosa, predicando el discreto Sr. Cura Párroco, D. Valentín Peña; después se celebró la Procesión de Nuestra Señora del Rosario, con asistencia de todo el pueblo, las autoridades y la música de la localidad, y por último, la manifestación, también con asistencia de dichos elementos.

Chozas de Canales.—Se celebró por la mañana solemne función religiosa con S. D. M. de manifiesto y por la tarde procesión, cantándose el Santo Rosario y terminando con solemne Salve á Nuestra Señora, implorando el triunfo de la Iglesia en nuestra Patria, azotada por la política sectaria.

Eliche de la Sierra (Albacete).—Se celebró una procesión solemnísimas con asistencia de las Autoridades y de todo el vecindario, y se cantó una Salve á la Virgen.

Huecas.—Merece ser conocida la adhesión de este pueblo, documento que dice:

«Sr. Presidente de la Acción Católica del Arzobispado de Toledo.

El pueblo de Huecas, con sus dignas Autoridades y Cura Párroco, desde luego se une á la manifestación católica que la España entera hará el día de mañana, 2 del corriente mes. Y protestamos con toda la energía de que somos capaces por nuestra fe Católica é incondicional adhesión al Sumo Pontífice Pío X, y al Emmo. Sr. Cardenal Primado, nuestro amantísimo Prelado, contra toda enseñanza que no sea la Católica, Apostólica y Romana, sin mezcla de error ni apasionamiento de partido político alguno. Y por defender esta nuestra fe y á la Iglesia Santa, expondríamos haciendas y vidas. En la presente lucha de con Cristo, ó contra Cristo, queremos pertenecer, ya vivamos ó ya muramos, á los de con Cristo. Y porque jamás consentiremos en ser

irrespetuosos con los Poderes constituidos, ni faltar en nada á la legalidad, daremos al César lo que es del César; pero nunca negaremos á Dios lo que es de Dios.

Por lo tanto, protestamos como en la actual contienda protesta el Episcopado español y los católicos españoles, y firmamos nuestra protesta, no sin antes llamar con toda la fuerza de nuestra alma: ¡Vivan los católicos vascos-navarros, á quienes se debe la iniciativa de esta gloriosísima manifestación Católica Nacional! ¡Viva nuestro Santísimo Padre el Papa Pío X! ¡Y vivan todos los que mueran defendiendo nuestra Religión y nuestra amada Patria Católica!!!

Huecas á 1.º de Octubre de 1910.—El Alcalde, *Pedro Hidalgo*.—El Cura Párroco, *Antonio Luque*.—El Juez Municipal, por su ausencia, el Fiscal, *Segundo Bravo*.—Siguen las firmas.

Lucillos.—Después de un acto de consagración al Sagrado Corazón de Jesús, presidido por Su Divina Majestad de manifiesto, se celebró la Misa mayor con un elocuentísimo Sermón del Párroco, D. Manuel del Campo, y acto seguido la reserva. Por la tarde, acto de desagravios al Sagrado Corazón de Jesús y Bendición, después de la cual se organizó la manifestación, á la que se unieron las Autoridades, cantándose el Santo Rosario.

Yébenas.—Se verificó la festividad del Santo Rosario, predicando el señor Cura Párroco, D. Lorenzo Molero. Por la noche se cantó por las calles el Santo Rosario.

Asistió todo el pueblo, presidido por sus Autoridades.

Desde Madrid.

No dudarán mis lectores que el asunto que por hoy más interesa á la opinión y atrae la atención pública, es la grandiosa manifestación católica verificada ayer en toda España. Se comprende perfectamente que esto sea así, pues el acto de ayer tiene que ser, forzadamente, el punto de partida de nuevas orientaciones en la marcha de la política española, ya que la manifestación católica ha venido á romper el equívoco en que pretendían colocarnos los elementos radicales, haciéndonos creer—á quien lo creyera, claro es—que la política antirreligiosa tendía á satisfacer los anhelos de una gran masa de ciudadanos. Con el resultado de las manifestaciones de ayer están furiosos los amigos del Gobierno, así como los partidarios del derruido bloque y cuantos militan en las izquierdas de nuestra política. Los periódicos del «Trust» vienen hoy destilando hielos y veneno, empeñados en demostrar que el acto de ayer ha sido un fracaso y en restar asistentes á las manifestaciones; empeño vano, pues ni el propio Rafaelito Gasset, con todo el talento que le adjudican sus admiradores y paniaguados, es capaz de demostrar eso.

Hay que reconocer, porque es de justicia, que esos hombres que hoy están disgustados y mohinos por el resultado del acto que ayer realizamos los católicos, tienen razón sobrada para ello y hasta para pensar en vengarse de nosotros. ¡Oh! ¡Lo que hemos hecho está muy mal! ¡Ya se ve, ya se ve nuestra